

REVISTA IBEROAMERICANA AMBIENTE & SUSTENTABILIDAD

VOL. 1 No. 2 JULIO -DICIEMBRE 2018 ISSN: 2697-3510 e-ISSN: 2697-3529

DOI: <https://doi.org/10.46380/rias.v1i2>



CARIDAD DAILYN LÓPEZ CRUZ

Máster en Dirección (Universidad de Sancti Spíritus «José Martí Pérez», Cuba). Asesora de la Dirección de Extensión Universitaria del Ministerio de Educación Superior de la República de Cuba.



YORDANIS GERARDO PUERTA DE ARMAS

Máster en Medio Ambiente y Desarrollo (Universidad de La Habana, Cuba). Coordinador General de la Red Iberoamericana de Medio Ambiente, Ecuador.

EDITORIAL

Ante el grito de auxilio que en las últimas décadas ha estado emitiendo la «Madre Tierra», la especie humana ha respondido con inmediatez con el fin de encontrar las mejores soluciones que atenúen su destrucción y fomenten la sustentabilidad como filosofía de vida. La situación que vive hoy el Planeta ha tocado –no solo en este ámbito- la sensibilidad de un número significativo de docentes, investigadores, extensionistas y estudiantes; quienes en estrecha relación con instituciones, empresas, comunidades y organizaciones gubernamentales y no gubernamentales promueven la toma de conciencia sobre el cuidado, respeto y protección del ambiente, a través de acciones encaminadas a fomentar el desarrollo sustentable y, con ello, la cultura ambiental necesaria para salvaguardar todas las formas de vida en el orbe.

Los artículos que se recogen en el Volumen 1, Número 2 de nuestra revista, es una selección de las mejores ponencias presentadas en la **IV Jornada Iberoamericana sobre Medio Ambiente – Ecuador 2018**. Las mismas son el resultado de largas horas de investigación y trabajo de campo, resumidas en una decena de páginas en las que se recrean entre otras: experiencias de educación ambiental, estrategias y proyectos ambientales; análisis de ecosistemas; vías y modos de poner en funcionamiento fuentes de energía renovables; realidades que imperan en la biodiversidad que otrora convivió armónicamente con las culturas milenarias de los pueblos americanos.

Es, por lo tanto, la presente publicación una propuesta fresca y autóctona que recoge, a tono con las exigencias que demanda la problemática ambiental por estos días, las iniciativas de aquellos que han asumido el compromiso de mantener pintado de azul y verde al tercer planeta del sistema solar; otorgándole vigencia especial a las palabras de Schumacher (1983) cuando aseguró que:

(...) La naturaleza, por decirlo así, siempre sabe dónde y cuándo detenerse. Más grande aún que el misterio del crecimiento natural es el misterio de la finalización natural del crecimiento. Existe medida en todas las cosas naturales, en su tamaño, velocidad o violencia. Como resultado, el sistema de la naturaleza, del cual el hombre es parte integral, tiende a equilibrarse, ajustarse y limpiarse a sí mismo (...). (*Lo pequeño es hermoso*, p. 22).